

El aumento del trabajo hace necesaria una mayor accion en las fuerzas nutritivas del animal. Por esto ya desde marzo debe aumentarse la racion de los *caballos* de labor, mayormente si tienen que carretear. La cantidad de alimento que era suficiente durante el invierno, no basta ahora para soportar la fatiga ocasionada por el aumento de las horas de trabajo y por el mayor calor que se experimenta. De un animal que come poco no podrá esperarse mucho trabajo. En Bélgica se dice: *Estercolar bien la tierra, alimentar bien al caballo, y entonces exigir mucho de los dos.*

Cada vez que los caballos salen sudados del trabajo, es necesario frotarlos bien con paja, dándoles un poco de heno.

Sucede con frecuencia que cuando los animales no han trabajado en invierno, los arneses ó collares hieren sus cuellos y ocasionan mataduras. Este mal (*escaldat*), que puede ser de trascendencia, se previene facilmente lavando el cuello y la parte del animal en que hay mas roce ó en que le lude el aparejo con *agua fresca* una ó dos veces al dia despues del trabajo.

Es menester resguardar de la humedad, en particular durante las noches y las madrugadas, á las *yeguas* preñadas, á las recién paridas y á las que paren en abril que son muchas. En este mes ya se puede procurar á unas y otras yerba tierna y sabrosa.

Abril es el mejor mes para cubrir las *yeguas*; y no obstante es preferible mayo, cuando no se puede contar con alimento sano y abundante en marzo. El tiempo de la preñez de las *yeguas* dura un poco mas de once meses. La época de cubrir las *yeguas* es desde principios de marzo á julio.

En abril paren las *vacas* que quedaron preñadas ó fueron cubiertas por junio último, pues que las *vacas* paren al décimo mes, siendo el tiempo de su preñez de nueve meses completos.

En todo tiempo las *vacas* suelen quedar preñadas, mas la época de su mayor calor y por consiguiente en que retienen mas facilmente, es por mayo, junio y julio.

Por abril, que ya la yerba tierna suele ser abundante, se pueden destetar los *corderitos* sin ningun recelo de que les salte alimento; los que han de haber mamado á lo menos cerca de dos meses.

En este país son muchos los años en que se comienza el esquila del ganado lanar á fines de abril.

Desde abril y en algunos años ya por marzo, los rebaños pasan las noches al descubierto durmiendo acorralados en los campos; modo muy ventajoso de abonar los terrenos. Los pastores de este país cuentan comunmente que con cien cabezas de lanar se abona una *vesana* de tierra en doce dias ó trece, segun que la *vesana* sea una ú otra de las usadas